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Вядома, што гэтая мадыфікацыя бая-
вой машыны не ўдзельнічала ў баях з
фашыстамі, а значыць, не магла выка-
рыстоўвацца пры вызваленні ад гітле-
раўцаў Клімавіцкага раёну ў верасні
1943 году. Незалежныя даследнікі гісто-
рыі называюць усталяванне помніка
маніпуляваннем падзеямі апошняй
вайны.
У Беларусі помнікі з танкам серыі

«Іосіф Сталін» ёсць, аднак іх няшмат.
Як заўважае старшыня прэзідыуму Та-
варыства аховы помнікаў гісторыі і куль-
туры Антон Астаповіч, на пастаментах
стаяць машыны ранейшых мадыфіка-
цыяў — «ІС-1» ці «ІС-2», якія выкарыс-
тоўваліся ў вайне Савецкага Саюзу з
фашысцкай  Нямеччынай. Акрамя
Клімавічаў, прыгадвае спадар Астаповіч,
помнік з «ІС-3» ёсць у Шклове.
Танкі «ІС-3» упершыню выкарысталі ў

вайне з Японіяй. Пасля смерці Сталіна
ім змянілі індэкс на« Т-10». Спадар Ас-
таповіч не адмаўляе выдатных баявых
характарыстык танка, аднак зазначае:

«Ставіць танк, які ў баявых падзеях
савецка-германскай вайны не браў уд-
зелу, — гэта нейкая дурнота. Гэта на-
агул нонсэнс. Калі ёсць задача адзна-
чыць юбілей пачатку вызвалення Бела-
русі, 70 год, то пастаўце вы звычайны
памятны камень. Гэты танк нёс недзе
тут службу ў пяцідзясятых ці шасцідзя-
сятых гадах, бо на момант развалу Са-
вецкага Саюзу яшчэ пару тысяч „ІС-3“
стаялі закансэрваваныя па ўсім Саюзе».
Танк, які паставілі на пастамент у

Клімавічах, — падарунак райцэнтру ад
Міністэрства абароны. На адкрыцці пры-
сутнічаў міністр абароны Юры Жадобін.
На ўрачыстасць прыйшлі мясцовыя ве-
тэраны вайны ды моладзь.

«Стрыжнем дзяржаўнай ідэалогіі з’яў-
ляецца патрыятызм. І прысутнасць ве-
тэранаў і моладзі на адкрыцці вось та-
кога помніка гаворыць пра тое, што бу-
дучыня ў нашай краіны ёсць. І гэта цу-

У КЛІМАВІЧАХ АДКРЫЛІ
ПОМНІК-ТАНК.
ГАРМАТА — У БОК РАСІІ

На Магілёўшчыне ў райцэнтры Клімавічы да гадавіны вызвалення раёну
ад нямецка-фашысцкіх захопнікаў усталявалі помнік-танк «Іосіф Сталін
(«ІС-3»). З гэтай нагоды прапануем нашым чытачам азнаёміцца з матэрыя-
лам Радыё Свабода.

доўная будучыня. Усе дасягненні, якія
мы сёння маем, — я лічу, што гэта такса-
ма подзвіг», — заявіў на адкрыцці стар-
шыня аблвыканкаму Пётр Руднік.
Паводле мясцовых жыхароў, рыхта-

валі помнік да адкрыцця аўральна. Ак-
рамя свежаўзараных плямін газонаў, у
вочы кідаецца адсталая ўжо ад бетон-
нага раствору плітка. Помнік з танкам
размясьцілі на ўскрайку райцэнтру.
Адзін з ветэранаў, які прысутнічаў на

адкрыцці помніка, заявіў беларускаму
дзяржаўнаму радыё: «Чагосьці ў гэтым
помніку дула не туды накіравана. Трэба

было на захад, а яно на ўсход глядзіць».
На ўсходзе ад Клімавічаў — Расія. Той

жа ветэран патлумачыў, як ён разумее
прызначэнне помніка: «Няхай ведае
падрастаючае пакаленне, што  гэты
помнік зроблены для абароны іхняй бу-
дучыні».
Рэдактар часопісу «ARCHE» Валер

Булгакаў зазначае, што цяперашняя
ўлада ў Беларусі маніпулятыўна выка-
рыстоўвае інструменты культурнай ды
ідэалагічнай палітыкі савецкай мінуўш-
чыны. Асабліва таго часу, калі савецкай
Беларусю кіраваў Пётр Машэраў. Тады,
кажа спадар Булгакаў, у Беларусі маса-

ва пачалі ўзводзіць мемарыялы, прыс-
вечаныя Вялікай Айчынай вайне.

«Гэта рабілася для масавай мабілі-
зацыі настрояў беларускага насельніц-
тва. У тым, што танк стаіць на пастамен-
це, нічога кепскага няма. Вельмі кепс-
ка, калі ўся гістарычная традыцыя бе-
ларускага народу зводзіцца да апошняй
вайны. І толькі ў гэтых падзеях бачыцца
асноўная крыніца гонару, годнасці і бу-
дучыні Беларусі. З такімі маніпулятыў-
нымі й цынічнымі падыходамі, зразуме-
ла, трэба змагацца, пашыраючы веды
пра сапраўдную беларускую гісторыю».
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Владимир Иванович Мар-
ков  родился 21 февраля
1921 г. в деревушке Хотеево
Глинковского района Смо-
ленской области. Отец рабо-
тал учителем, мать — учи-
тельницей в той же сельской
школе. Сын пошёл по их сто-
пам, стал педагогом, посту-
пил в Московский пединсти-
тут. В 1939 г. его призвали в
армию и направили в пригра-
ничный город Перемышль.
Там он служил начальником
полковой радиостанции, а в
июне 1941-го встретил войну.
Первый день войны навсег-

да остался в памяти двадца-
тилетнего сержанта. На его
глазах расстреляли офицера,
поддавшегося панике и бро-
сившего свою часть. Нача-
лись бои на границе, затем
многодневное отступление. К
августу его дивизия вышла к
Киеву, где попала в окруже-
ние. Владимир Марков вмес-
те с группой солдат пробира-
ется к своим, но фронт отхо-
дил всё дальше. В этой обста-
новке они принимают реше-
ние остаться в тылу и начать
партизанскую борьбу.
Группа окруженцев обосно-

валась в лесах Гомельской и
Смоленской областей. В фев-
рале 1942 г. они вливаются в
партизанский полк им. Лазо,
в котором Марков назначает-
ся начальником разведки
батальона. Вместе с ним в
отряде воюют мать и сестра.
Владимир Иванович так вспо-
минал об этом: «Маму и сест-
ру я забрал в отряд, потому
что знал — немцы и полицаи
до них точно доберутся. По-
тому что вся округа знала
меня и моих бойцов. Однаж-
ды мою сестру Любу немцы
всё-таки арестовали. При-
шлось идти на страшный риск
жизнью, не только своей, но
и своих товарищей. Выследи-
ли  место  её пребывания,
сняли часовых и освободили

Сергей АРЖАНЦЕВ

ПАРТИЗАН,
ГЕНЕРАЛ, УЧЁНЫЙ

В сентябре 1943 года после недели ожесточенных боёв
наступающие советские войска выбили немцев из не-
скольких районов на востоке Могилёвщины. В Хотимск,
Климовичи, Костюковичи, Мстиславль и Кричев пришло
долгожданное избавление от фашистской неволи. Вме-
сте с Красной Армией в освобожденные города и сёла
вступали партизаны. Среди них были и бойцы парти-
занского отряда «За Родину» под командованием лей-
тенанта Владимира Маркова.

сестру».
Молодой партизан умело

руководит бойцами, за что
был повышен в звании. Его
подразделение совершает
400-километровый рейд по
вражеским тылам и перехо-
дит на территорию Могилев-
ской области. Вскоре лейте-
нант Марков возглавляет
организованный здесь отряд
«За Родину». Местом дисло-
кации выбрали лесное урочи-
ще на стыке Климовичского
и Костюковичского районов.
Немцы направили на поиски
партизан значительные
силы. Зимой 1942 г., в сере-
дине декабря, предатель
провёл карателей к стоянке
отряда. Завязался бой, в ко-
тором Марков получил тяже-
лое ранение. Но в этой схват-
ке партизаны смогли отбить
нападение и оторвались от
преследователей.
В следующем году отряд

увеличил численность, по-
полнил боеприпасы и пере-
шел к активным действиям.
Большая часть Климовичско-
го, Костюковичского и Крас-
нопольского районов стала
находиться под полным кон-
тролем партизан. Организо-
валась партизанская зона. К
лету 1943 г. отряд «За Роди-
ну» насчитывал в своём со-
ставе 500 чел. и имел на воо-
ружении минометы, снятую с
немецкого самолета 36-мм
пушку, 11 пулеметов. Когда в
августе-сентябре началась
«рельсовая война», соедине-
ние Маркова полностью па-
рализовало движение на
железной  дороге Кричев-
Унеча. В послевоенных мему-
арах полкового комиссара
А.Ф. Юденкова приводятся
сведения, что на счету мар-
ковцев числилось 13 подо-
рванных эшелонов противни-
ка и 12 разгромленных гар-
низонов. Также в зоне дей-
ствия отряда находилось

больше 200 деревень, где
немцы уже не могли угонять
в рабство людей, забирать
продовольствие и имуще-
ство.
Во второй половине сен-

тября 1943 года партизаны
перекрывают немцам отход
на запад. 23 сентября была
разгромлена отступающая со
стороны Костюковичей ко-
лонна противника. Через не-
сколько дней  разведка
партизан устанавливает
связь с фронтовой разведкой.
Был согласован план совме-
стных боевых действий, а 29
сентября состоялась встре-
ча с передовыми частями
Красной армии в городе Кли-
мовичи. Отряд «За Родину»
освобождал климовчан вме-
сте с солдатами 238-й стрел-
ковой дивизии генерал-май-
ора Ивана Красноштанова.
Только после этого раненый
Владимир Марков был на-
правлен в госпиталь в Моск-
ву (почти год он воевал с не-
заживающей раной).
После излечения Влади-

мир Иванович получает воз-
можность продолжить обра-
зование в Военно-воздуш-

ной академии. Затем он на-
правляется в Конструкторс-
кое Бюро-1, работает заме-
стителем главного конструк-
тора зенитно-ракетной сис-
темы ПВО Москвы. С 1963 по
1968 год кандидат техничес-
ких наук Владимир Марков
возглавляет институт обо-
ронной  промышленности ,
является одним из создате-
лей системы ракетно-косми-
ческой обороны Советского
Союза. Более десяти  лет
проработал на должности
заместителя министра ра-
диопромышленности СССР.
С 1982 года и до выхода на
пенсию В.И. Марков руково-
дит головным институтом
Минрадиопрома по созда-
нию технических средств для
обнаружения баллистичес-
ких ракет, космических
объектов, морских и воздуш-
ных целей.
Сейчас  генерал-лейте-

нант Марков в отставке. Сре-
ди его многочисленных и по-
чётных наград есть медаль
«Партизану Отечественной
войны», полученная за ко-
мандование героическим
отрядом «За Родину».
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Актывісты “Гавары праўду” з Клімавіц-

кага раёна атрымалі ад беларускіх пал-
івязняў адказы на свае лісты. У Клімав-
ічы даслалі паштоўку ад кіраўніка Пра-
ваабарончага цэнтра “Вясна” Алеся Бя-
ляцкага і ліст ад сустаршыні аргкамітэта
па стварэнню партыі БХД (Беларуская
Хрысціянская Дэмакратыя) Паўла Се-
вярынца.

— Нам вельмі прыемна, што наша
дзейнасць заслужыла станоўчыя водгукі
ў Алеся Бяляцкага і Паўла Севярынца,
– распавядае каардынатар  “Гавары
праўду” па Клімавіцкаму раёну Аляк-

ПАЛІТВЯЗНІ ПІШУЦЬ У КЛІМАВІЧЫ
сандр Балобін. – Мне асабліва спада-
балася парада Паўла Севярынца: “За-
раз галоўнае — працаваць з людзьмі,
каб яны ведалі, што ёсць альтэрнатыва.
Наша сіла — у праўдзе і сумленнасці, а
дабро рана ці позна пераможа”.

БІЯГРАФІЧНАЯ ДАВЕДКА:
Павел СЕВЯРЫНЕЦ нарадзіўся 30

снежня 1976 г. у Воршы. Скончыў з за-
латым медалём школу, у 2000 годзе —
геаграфічны факультэт БДУ. Палітык,
журналіст, пісьменнік. Напісаў некалькі
кніг, найбольш вядомая з іх — даследа-

ванне на 600 старонак “Люблю Бела-
русь”. З 1999 да 2004 г. — старшыня
«Маладога фронту». Сустаршыня неза-
рэгістраванай уладамі партыі БХД «Бе-
ларуская Хрысціянская Дэмакратыя».
Больш за 40 разоў затрымліваўся
міліцыяй і КДБ. У 2005 г. асуджаны да
трох гадоў абмежавання волі, вызвале-
ны ў 2007 г. Пасля прэзідэнцкіх выбараў
2010 г. арыштаваны за ўдзел у акцыі
пратэсту супраць фальсіфікацыі вынікаў
выбараў. Быў асуджаны на 3 гады абме-
жавання волі з накіраваннем ва ўстано-
ву адкрытага тыпу, гэтак званай «хіміі».

Ладно бы не сошлись во мнениях по вопросам политики, о проведении выбо-
ров и тому подобном. Но ведь даже бытовые проблемы, экология или там ЖКХ, не
подлежат у них нашему критическому осмыслению. Дескать, не учи учёного, сами
с усами. Кстати, понимают все давно и прекрасно, про какие такие несменяемые
усы идёт речь.
Только ведь запутались они уже окончательно, видно невооружённым глазом,

что положение у них — крах и швах. Любую мелочь и безделицу в стране покрити-
куй и окажешься прав. А всё потому, что любую мелочь всезнающие и всеумеющие
правители хотели под себя подмять и не делать так, как во всём остальном мире
делают.
Вот в тему пример самый пустяковый. В августе печатало наше издание замет-

ку, что в Беларуси не получается даже сбор отслуживших батареек организовать,
а не то что их переработку наладить. И вот на днях государственная газета пишет:
«Так, печальная ситуация складывается с батарейками, переработкой которых
никто не занимается: их собирают и просто закапывают на свалках, создавая
экологическую мину замедленного действия» («Белорусская нива» – 3 сентября
2013).
Автор с праведным гневом восклицает: «Приёмные пункты по сбору стекла,

другого вторичного сырья работают через пень-колоду». Читателям сообщается,
что проблема отходов ждёт новых подходов. Но что за новые подходы сумеют
предложить те, кто почти двадцать лет не может решить старых проблем? Они
ведь даже взглянуть на них не могут и не смогут по-новому.
Возьмём те же отходы. Простые граждане не хотят возиться со сбором вторсы-

рья, так как закупочные цены устанавливали некие альтруисты, считающие во
благо поработать даром. Поразительно, но это понимают сами чиновники. В авгу-
сте на заседании коллегии Минприроды по поводу закупочных цен на вторсырьё
признали: «Зачастую они слишком низкие, чтобы в достаточной мере стимулиро-
вать население к сдаче таких отходов в заготовительные пункты вторсырья. На-
пример, закупочная цена одного килограмма ПЭТ-бутылки составляет около 300
белорусских рублей. Учитывая вес одной бутылки, в среднем 25 граммов, люди
неохотно сдают такие отходы в приёмные пункты» («Рэспубліка» – 6.08.2013).
Далее вступает в действие простая арифметика. Чтобы получить за килограмм

300 рублей, надо собрать и сдать 40 пластмассовых бутылок. Автобусный билет
стоит сейчас 1700 рублей. Вопрос — сколько бутылок нужно собрать для билета
на поездку до приёмного пункта? Ответ, видимо, устроит только тех, кто ещё верит
в разумность подходов нашего государства.

Сергей АРЖАНЦЕВ

НОВЫЕ ПОДХОДЫ
НА СТАРЫЙ ЛАД

Когда страна цвела и пахла, частенько приходилось слышать в свой ад-
рес нечто подобное: «Да вы только критикуете! Лучше предложили бы
что-нибудь, а то всё выискиваете недостатки…». Но пришли в страну
неслыханная девальвация и миллиардные долги, и теперь о недостатках
некогда социально ориентированного государства кричат на каждом углу,
как говорится, и жук и жаба. Так что выходит, подтвердились наши песси-
мистические прогнозы, критиковали мы вовсе не наобум, не пальцем в небо.
Одно лишь плохо, что власти как не хотели, так и не хотят прислуши-
ваться к нашей критике.

НОВОСТИ РЕГИОНА
БЛИЗИТСЯ
АКЦИОНИРОВАНИЕ

Менее чем через месяц Климо-
вичский ликеро-водочный завод
должен стать акционерным об-
ществом. Во всяком случае,
именно такие сроки озвучили
официальные лица ЛВЗ в мае
текущего года. Было сказано,
что РУП «Климовичский ЛВЗ»
будет преобразовано в акцио-
нерное общество до 1 октября
2013 года. И хотя до названной
даты осталось совсем мало
времени, до сих пор неясно, что
даст акционирование как заво-
ду, так и его коллективу.

ПОЗОРНОЕ
ЛИДЕРСТВО
Комитет госконтроля по Мо-

гилёвской области опублико-
вал очередные списки объектов
торговли, допустивших реали-
зацию продуктов с истекшими
сроками годности (хранения).
Сейчас в него попали 82 тор-

говых объекта Могилёвщины.
КГК отмечает, что во многих из
них продажа просроченных про-
дуктов выявлена во второй, а
то и в третий раз (с учётом
2012 года). Особенно «просла-
вился» магазин № 7 «24 часа»
Климовичского райпо на  улице
Болдина. В прошлом и нынешнем
году здесь четыре раза находи-
ли просрочку.
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Деньги за просрочки и долги берут у
нас всюду. Такая система действует вез-
де — пеню берут за банковские креди-
ты, уплату жилищно-коммунальных ус-
луг, пользование книгами из коммер-
ческих фондов библиотек. Трафаретную
фразу: «Если не заплатите в срок, бу-
дете переплачивать столько-то про-
центов пени», белорусские граждане
могут услышать при подписании очень
многих документов. Но настоящие про-
блемы начинаются у них в тот момент,
когда кредиторы переходят от слов к
делу. Убедиться в этом легко, приведу
всего лишь один пример.
Знакомая показала письмо, получен-

ное по почте. У неё образовалась за-
долженность за пользование мобиль-
ным телефоном. Долг, вы не поверите,
был в размере 10 тысяч рублей. Каза-
лось бы, о чём тут вообще можно гово-
рить, ведь это меньше чем 1 евро. Плюс

У нас социально ориентированное государство, но верить в это стано-
вится всё труднее. Денег на жизнь как не хватало, так и не хватает, а вот
сама жизнь за последнее время сильно изменилась. Больше приходится пла-
тить буквально за всё, а от многого пришлось отказаться. Простым граж-
данам не удаётся даже сэкономить, ведь постоянно возникают непредви-
денные расходы. Или неожиданно может оказаться, что ты кому-нибудь
должен, совсем не подозревая об этом.

Светлана ОСМОЛОВСКАЯ

О ПРЕТЕНЗИЯХ И ПОСЛЕДСТВИЯХ,
КОТОРЫЕ НАС ПОДСТЕРЕГАЮТ

ещё насчитали около 3 тысяч пени и
350 рублей процентов. В целом сумма,
из-за которой ей выставили претензии
и предупредили о последствиях, соста-
вила немногим более 13 тысяч. И во-
образите, какой шок она испытала, по-
лучив от телефонной кампании такое
вот послание. После этого исчезают
последние иллюзии насчёт нашего ме-
ста в этой жизни.

ПРЕТЕНЗИЯ
В порядке досудебного разрешения

дела
(последнее письменное напомина-

ние)
Напоминаем, что задолженность по

вашему абонентскому договору на те-
лефонном номере составляет -10290
рублей…
В случае не поступления оплаты на

лицевой счёт в срок дальнейшее взыс-

кание задолженности и штрафных сан-
кций будет производиться через судеб-
ные органы.
Последствия и проблемы в случае

неоплаты:
1.Увеличение размера Ваших обяза-

тельств на сумму госпошлины, а также
расходов на гонорар адвокату, занима-
ющемуся представлением интересов в
суде;

2. Ограничение на выезд за рубеж
до полного погашения задолженности;

3. Арест денежных средств на Ваших
номерах других операторов связи;

4. Изъятие вкладов и иных сбереже-
ний;

5. Письмо по месту работы на удер-
жание из заработной платы;

6. Опись и продажу Вашего имуще-
ства;

7. Предоставление информации о
Ваших непогашенных обязательствах в
Бюро кредитных историй НацБанка, что
послужит причиной отказа в выдаче
кредита в банках и предоставления
рассрочки в торговых сетях;

8. Регулярные звонки коллекторов и
судебных исполнителей домой и на ра-
боту.

С противоречивыми чувствами встретил наступивший учебный год коллектив
городской СШ №1 в Климовичах. Педагоги и ученики хорошо помнят, что расска-
зал им на торжественной линейке 1 сентября 2012 года председатель райиспол-
кома Василий Захаренко. Было сказано, что ещё до наступления следующего учеб-
ного года в школе установят пластиковые окна. И вот в сентябре 2013 года все
вновь увидели прежние оконные рамы. Сейчас коллективу обещают, что замену
рам произведут в ближайшие осенние месяцы. Хочется верить, что долгождан-
ный ремонт наконец-то выполнят. Только вот как учиться в холодных кабинетах,
да ещё под стук молотков и визг электродрелей?

Данила МЕСТИЧ

ГОД НОВЫЙ, А ОКНА — СТАРЫЕ СІТУАЦЫЯ НА АЭС
У ФУКУСІМЕ
РОБІЦЦА
ЎСЁ ГОРШАЙ

На японскай АЭС «Фукусіма»
зафіксаваны 18-разовы рост
ўзроўню радыяцыі за дзевяць
дзён, паведамляе агенцтва
Ройтэрз.
Замеры паказалі, што рады-

яцыя ў адным з рэзервуараў АЭС
складае 1800 мілізівертаў за
гадзіну. Фактычна, гэта зна-
чыць, што чалавек побач з рэ-
зервуарам памёр бы праз чаты-
ры гадзіны.
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С БРСМ всё понятно, им
надо хоть как-то проявлять
свою активность. Поэтому
объявленная акция подходит
для них в самый раз. Тут им и
резонанс в СМИ, и возмож-
ность заявить про свой выда-
ющийся патриотизм, ну и по-
путно укрепить контакты с
Белорусской православной
церковью. Конечно, странно,
что акция распространяется
на храмы одной БПЦ. Выгля-
дит так, будто вступить  в
БРСМ могут только привер-
женцы православия, а като-
лики и протестанты лишены
столь почётного членства.
Как-то совсем не по-христи-
ански получается.
Значительно больше воп-

росов вызывает последняя
инициатива государства,
имеющая своей целью упо-
рядочение культурного на-
следия. Ещё весной этого
года появилось поручение
Правительства РБ «О необ-
ходимости анализа существу-
ющего  Государственного
списка историко-культурных
ценностей Республики Бела-
русь и внесения предложе-
ний по его сокращению». В
соответствии с данным пору-
чением на местах начали со-
ставлять списки объектов,
которые можно исключить из
официального перечня. На
сегодня известно, что чинов-
ники в регионах не поскром-
ничали, предложений по со-
кращению внесено более
чем предостаточно.
По статистике Белстата, на

конец 2012 года в Государ-
ственном списке историко-
культурных ценностей насчи-
тывалось 5 379 недвижимых

Михаил ПЕТРОВ

СОКРАЩАЮТ НЕ ТОЛЬКО ЧИНОВНИКОВ,
НО И ПАМЯТНИКИ

список историко-культурных ценностей Беларуси
могут существенно сократить

Уже давно не удивляюсь многому, что происходит в
нашей стране. Поэтому сообщение, что БРСМ примет
участие в восстановлении православных храмов Бела-
руси, воспринял спокойно. Это, в принципе, не самый
плохой способ использования денег, выделенных госу-
дарством на БРСМ. Смущает одно, почему одновремен-
но это же государство собирается значительно уре-
зать официальный перечень историко-культурных цен-
ностей, имеющихся в стране. А в списке на сокращение
находятся и церкви.

объектов наследия. Это па-
мятники археологии, архи-
тектуры, истории, искусства и
градостроительства. Так вот,
к настоящему времени Мини-
стерство культуры получило
уже около 700 предложений
по  сокращению списка. А
чего, собственно говоря, сто-
ило ожидать, особенно в Год
бережливости? На повестке
дня — жесточайшая эконо-
мия, поэтому местные влас-
ти с удовольствием восполь-
зуются возможностью сэко-
номить. Не случайно в ново-
стях ОНТ заместитель на-
чальника отдела управления
культуры Могилёвского об-
лисполкома Александр Лип-
ский прокомментировал со-
кращение перечня так: «С
одной стороны, цель — оп-
тимизация расходов бюдже-
та». Это уж точно, чего толь-
ко сейчас не делается во имя
этой оптимизации.
Среди прочего, «Наши но-

вости» на телеканале ОНТ
озвучили факты предстояще-
го  сокращения историко-
культурных ценностей на Кли-
мовщине. Прозвучало, что в
окончательном списке на
выбывание есть две дере-
вянные сельские церкви на-
чала XX века в Климовичском
районе. ОНТ сообщает, что у
сторонников лишить их стату-
са историко-культурной цен-
ности несколько аргументов:
и церкви полуразрушены, и
населённые пункты вымира-
ющие. На что у историков и
краеведов свои контраргу-
менты: подобных памятни-
ков деревянного зодчества и
так сохранилось слишком
мало. А ломать, как извест-

но, не строить.
По нашей информации ,

речь идёт про церкви в де-
ревнях Дубровица и Лозови-
ца. Обе они находятся под
охраной государства, на сте-
нах размещены соответству-
ющие таблички. Когда Прави-
тельство поручило изучить
состояние объектов, причис-
ленных в своё время к исто-
рико-культурным ценностям
Беларуси, в районе решили
проверить сохранность цер-
квей. Сотрудники Климович-
ского краеведческого музея
подтвердили нам, что приез-
жали в Дубровицу и Лозовицу
именно для этого. Они тща-

тельно исследовали все эле-
менты церковных построек,
сделали более 100 фотогра-
фий внешнего и внутреннего
интерьера. Дальнейшая
судьба древних строений за-
висит теперь от вышестоящих
инстанций. Какое решение
будет принято, пока неизве-
стно. Хочется надеяться, бу-
дет учтено, что в Климовичс-
ком районе почти не оста-
лось старинных зданий. Ду-
мается, любому здравомыс-
лящему человеку ясно, что
уберечь и сохранить после-
дние памятники нашего про-
шлого важнее любой эконо-
мии.

Церковь в Дубровице
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Цифры с шестью нулями никуда не
исчезли, во всяком случае, из райиспол-
комовских планов и отчётов. Из них по-
прежнему можно узнать, что в 2013 году
необходимо привлечь в район не ме-
нее 3 миллионов долларов США пря-
мых иностранных инвестиций. И по-пре-
жнему эти ожидания далеки от реаль-
ности. Если обратиться к оперативным
данным Белстата, то можно узнать, что
в январе-июле текущего года зарубеж-
ные инвесторы Климовичский район так
и не профинансировали. Хотя кто зна-
ет, а вдруг солидная сумма прибудет в
Климовичи в последние месяцы года
как своеобразный новогодний пода-
рок?
Шутки шутками, но отдельные выска-

зывания климовичских чиновников под-
талкивают к подобным выводам. На-
пример, в июле в «Советской Белорус-
сии» написали, что, по словам замести-
теля председателя Климовичского рай-
исполкома Анатолия Ломанова, росси-
яне–инвесторы собираются вложить в
проект на территории района несколь-
ко миллионов долларов. На месте быв-
шего аэродрома в Барсуках вскоре бу-
дет создан торгово–логистический
центр. Вот, значит, на чём основывает-

Александр ВЛАД
Климовичский район планирует получить для своего развития милли-

оны долларов. Правда, эти заманчивые планы уже довольно длительное
время остаются нереализованными даже частично. Так, в отчёте о ре-
зультатах работы Климовичского райисполкома за прошлый год скупо
отмечено, что в 2012 году прямые иностранные инвестиции в район не
привлечены. Для несведущих поясним — планировалось привлечь 3 милли-
она долларов США. Каковы же прогнозы на этот год?

МИЛЛИОНЫ ДОЛЛАРОВ
ДЛЯ КЛИМОВИЧ
много раз обещанных, но до сих пор не полученных

ся ожидаемое финансовое изобилие.
Действительно, в ноябре прошлого

года стало известно, что россияне про-
явили интерес к Климовичам и, в част-
ности, к бывшему военному аэродрому
в Барсуках. Крупнейший российский
производитель мяса птицы, агрохолдинг
«Евродон», решил заняться производ-
ством индейки в Беларуси. И практичес-
ки сразу Правительство РБ объявило о
готовности предоставить инвестору пло-
щадку в Климовичском районе. Также
извещалось о начавшихся переговорах
по выделению кредитных ресурсов.
С тех пор о дальнейших намерениях

агрохолдинга «Евродон» ничего нового
не сообщалось. Нельзя не заметить, что
и Анатолий Ломанов назвал «Советс-
кой Белоруссии» некий торгово–логис-
тический центр, а не производство ин-
дюшатины. Можно предположить, что
размеры необходимых кредитных ре-
сурсов оказались гораздо больше, чем
этого ожидала российская сторона. По
имеющейся в нашем распоряжении
информации, общие инвестиционные
затраты на реализацию проекта по про-
изводству мяса индейки в Климовичах
составляют около 80 миллионов долла-
ров. Согласитесь, это всё-таки не 3 мил-

лиона, из года в год планируемые рай-
исполкомом. Так что заинтересован-
ность «Евродона» вполне могла исчез-
нуть. Будут ли заниматься индейкой в
Барсуках, пока доподлинно неизвест-
но.
У нас нет в этом уверенности по той

простой причине, что это не первый
многомиллионный проект, обещанный
климовчанам. Несколько лет назад, в
декабре 2007 года председатель рай-
исполкома Виталий Гришанов сказал:
«В рамках программы развития малых
городов в Климовичах начнётся строи-
тельство завода по производству газо-
силикатных блоков. Количество рабо-
тающих на предприятии составит 200-
250 человек». В СМИ была озвучена и
стоимость строительства — 20 милли-
онов долларов. Но воплотить обеща-
ния в жизнь не получилось. Схожие
аналогии возникают ещё по одному по-
воду, когда в Климовичах собирались
построить завод по выпуску изделий из
ячеистого бетона производительнос-
тью 300 тыс. м3 в год. Этот проект (кури-
ровал заместитель председателя рай-
исполкома Барауля) оценивался в 15
млн. долларов. Ну а теперь нам расска-
зывают о торгово–логистическом цент-
ре. Но если откровенно, есть очень
большие сомнения, что российские ин-
весторы вообще захотят приезжать в
Беларусь, особенно в свете последних
калийных, нефтяных, молочных и про-
чих скандалов. Связываться с белорус-
ской экономикой становится не только
невыгодно, но и порой небезопасно.

Последние изменения в железнодо-
рожном расписании вызвали много на-
реканий у пассажиров. «Вольны горад»
неоднократно писал об этом, предос-
тавляя всем желающим возможность
высказаться на эту злободневную тему.
А недавно аналогичный отклик появил-
ся на страницах республиканской газе-
ты «Белорусская нива» (№154 от 28 ав-
густа). «Белорусская нива» опубликова-
ла письмо читателя из Климовичского
района. Оно подтверждает, что пробле-
мы, поднятые «ВГ», не являются наду-
манными и волнуют многих жителей
нашего региона.

ЧИТАТЕЛЬ-ГАЗЕТА -
ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ:
«Здравствуйте, уважаемая редак-

Светлана ОСМОЛОВСКАЯ

«ХОТЬ НА РЕЛЬСЫ ЛОЖИСЬ…»

ция!
Я инвалид 2-й группы, часто при-

ходится ездить на обследования. А
тут такой произвол. На перегоне
Кричев — Климовичи появился биз-
нес-поезд. Пара вагонов, ехать дей-
ствительно комфортно. Но дело в
том, что  билетов никогда  нет.
Мест всего 91. Брать дизель прихо-
дится всегда с боем. Хоть на рель-
сы ложись. Народу едет обычно в два
раза больше. Всегда крики и недо-
вольство.
Не нужны нам такие новшества.

Ехать 15 минут, а стоит 13 тысяч.
Раньше за 3 тысячи прекрасно езди-
ли. И как в насмешку на поезде напи-
сали: «Не бывает напрасным пре-
красное!» Я в следующий раз, остав-

шись без билета, так и сделаю —
сяду на рельсы. К тому же у меня
автобус ходит в деревню раз в двое
суток. И что, мне, инвалиду, ноче-
вать два дня в Кричеве? Куда смот-
рит власть?
Евгений».
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Ад пачатку жніўня ў Беларусі абвешчаны чарговы прызыў.

Да канца лістапада ваенкаматы будуць спрабаваць выка-
наць план па наборы каля 10 тысяч салдат. Многія прызыўнікі
тым часам зробяць усё магчымае, каб не апынуцца на бліжэй-
шыя паўтара года ў казарме.
Іх досвед сістэматызаваны на сайце Белваенкамат.нет, дзе

актывісты сабралі самыя распаўсюджаныя парушэнні пра-
цэдуры прызыву. Яны падкрэсліваюць, што змаганне за сваю
«свабоду» вядуць толькі законным чынам, знаходзячы шчы-
ліны ў законе «Аб вайсковым абавязку і ваеннай службе».
Гэты досвед будзе цікавым для тых, хто рыхтуецца да паходу
ў ваенкамат.

У ВАЕНКАМАТ — ТОЛЬКІ ПА ПОЗВЕ
Адносіны з войскам пачынаюцца для юнакоў з атрымання

позвы. Лянуючыся шукаць прызыўнікоў, прадстаўнікі ваенка-
матаў, а часцяком і супрацоўнікі ЖЭСаў, раскідваюць позвы
па паштовых скрынях. Да 2010 заканадаўства прадугледжва-
ла такі спосаб апавяшчэння.
Цяпер жа — позва выдаецца толькі пад распіску аб атры-

манні. Прычым «на заўтра» выклікаць не могуць. Позву да-
юць не пазней за два дні да прызначанага тэрміну яўкі.
Дакумент імянны, таму падпісваць яго ні бацькі, ні суседзі

не павінны.

МЕДКАМІСІЯ — ТОЛЬКІ Ў ЧАС ПРЫЗЫВУ
Мерапрыемствы прызыву могуць праводзіцца толькі ў тэр-

міны, вызначаныя прэзідэнцкім загадам. Праходжанне ме-
дыцынскай камісіі знаходзіцца ў спісе такіх мерапрыемстваў.
Таму калі прызыўнік не паспеў да 31 кастрычніка прайсці

нейкія абследаванні, ён можа чакаць да наступнага прызы-
ву. Дарэчы, ніякіх канкрэтных патрабаванняў да хуткасці абы-
ходу спецыялістаў у заканадаўстве не прапісана. Дарэчы,
«зверка дадзеных», на якую часцяком запрашаюць юнакоў,
таксама павінна адбывацца толькі падчас прызыву.

АДТЭРМІНОЎКА — ТОЛЬКІ НА ГОД
Спіс хваробаў, з якімі служыць нельга, пастаянна змяня-

ецца, прычым найчасцей скарачаецца. Таму не прайсці ця-
перашні агляд і абследаванне праз некалькі гадоў — дзве
вялікія розніцы.
Юнакі, якія ўсё ж не прайшлі медыцынскую камісію, ат-

рымліваюць на рукі ваенны білет. У ваенкамаце іх звычайна
пры гэтым папярэджваюць: не забудзьцеся праз тры гады
прыйсці на паўторную медыцынскую камісію. Гэта грубая
памылка. Згодна з законам, адтэрміноўка па стане здароўя
не можа перавышаць аднаго года.
Калі ж ваенкамат развітваецца з прызыўніком «на тры

гады» - то гэта ніякая не адтэрміноўка, а залічэнне ў запас. А
гэта зусім іншы статус, іншыя правы і абавязкі.

ЁСЦЬ БІЛЕТ НА РУКАХ — УХІЛЕННЯ БЫЦЬ НЕ МОЖА
Атрымаўшы так званую «трохгадовую адтэрміноўку», юнак

больш не з’яўляецца прызыўніком. Шанцаў трапіць у войска,
нават калі ён раптоўна паздаравее, — мінімум.
Згодна з законам, юнака могуць паклікаць на медыцынс-

кую камісію і да заканчэння вызначаных трох гадоў. Вось
толькі калі ён адмовіцца, пакараць фактычна не змогуць.
Прызыўніка, які не з’явіўся ў ваенкамат па падпісанай по-

зве, могуць пасадзіць у турму на тэрмін да двух гадоў. А вось
таго, хто залічаны ў запас, за гэта ж аштрафуюць на 200–300
тысяч рублёў. Калі ён прызнае віну, пакаранне будзе мінімаль-
на магчымым. На сайце Белваенкамат.нет прыводзіцца ксе-
ракопія такога рашэння суда.

ВАЕННЫ БІЛЕТ — БЕСТЭРМІНОВЫ
Яшчэ адна «страшылка» ад супрацоўнікаў ваенкамата —

пратэрмінаваны ваенны білет. Маўляў, тэрмінова праходзь-

Ягор МАРЦІНОВІЧ, Наша Ніва

ПЯЦЬ ПАМЫЛКОВЫХ ПОГЛЯДАЎ
НА ПРЫЗЫЎ У ВОЙСКA

це медыцынскую камісію, іначай новы білет не выдадзім.
Аднак згодна з інструкцыяй аб парадку арганізацыі і вяд-

зення вайсковага ўліку, ваенны білет — гэта бестэрміновы
дакумент. Значыцца, нейкім чынам абнаўляць яго непатрэб-
на.

АЛЬТЭРНАТЫЎНАЯ СЛУЖБА
Згодна з Канстытуцыяй Беларусі, парадак замены ваен-

най службы на альтэрнатыўную вызначаецца законам. За-
кон «Аб альтэрнатыўнай службе» распрацоўваецца парла-
ментам і будзе ўнесены на разгляд у кастрычніку.

ПАРТЫІ БНФ
АДМАЎЛЯЮЦЬ
У ПРАВЯДЗЕННІ ПІКЕТАЎ

Мясцовыя ўлады паўсюдна адмаўляюць актыві-
стам Партыі БНФ у правядзенні пікетаў супраць раз-
мяшчэння ў Беларусі расійскіх ваенных баз, паве-
даміў БелаПАН лідар арганізацыі Аляксей Янукевіч.
Паводле яго слоў, усяго было пададзена 20 заявак

на правядзенне пікетаў 8 верасня або ў адну з блізкіх
да гэтага дня дат. «Адмовы ўжо атрыманы ў 17
выпадках. З трыма заяўнікамі мы пакуль не змаглі
звязацца, але, верагодна, і там будуць адмовы», —
паведаміў палітык.
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Необходимую конкретику можно уточнить в соответствую-
щих статьях Трудового кодекса РБ (Статья 383 «Трудовой ар-
битраж», статья 384 «Трудовые арбитры» и др.). В связи с
этим важно подчеркнуть, что этим летом в Беларуси были
дополнительно расширены полномочия трудового арбитра-
жа. В соответствии с Указом № 320 «О некоторых вопросах
урегулирования коллективных трудовых споров», подписан-
ным 23 июля 2013 года, были регламентированы вопросы
функционирования трудовых арбитражей, создаваемых для
рассмотрения коллективных трудовых споров, порядка и ус-
ловий их деятельности.
Теперь при возникновении коллективного трудового спо-

ра он вначале рассматривается в примирительной комис-
сии непосредственно в организации. Если примирения дос-

Александр ВЛАД

АРБИТР В ТРУДОВОМ СПОРЕ
При возникновении спорных моментов и конфликтов

в трудовых правоотношениях граждане предпочитают
обращаться к юристам для получения необходимой кон-
сультации. Также нередки случаи, когда заявления по-
даются сразу в суд, чтобы доказать обидчикам свою
правоту. А что делать, если затронуты интересы кол-
лектива в целом? В таких случаях можно обратиться к
трудовым арбитрам, занимающихся разрешением тру-
довых коллективных споров.

тичь не удалось, то есть при невозможности разрешения кол-
лективного трудового спора в примирительной комиссии,
конфликтующие стороны (представители коллектива, проф-
союз, наниматель) могут обратиться за помощью к трудово-
му арбитру.
Согласно с Указом № 320 трудовой арбитр имеет право

выносить решение, которое носит обязательный характер
по коллективным трудовым спорам: 1) об исполнении кол-
лективных договоров, соглашений; 2) в организациях, в кото-
рых законодательством установлены ограничения в реали-
зации права на забастовку; 3) если стороны заключили со-
глашение об обязательности этого решения.
Как видим, главное предназначение трудового арбитража

— оказание помощи в решении споров, где затронуты инте-
ресы и права трудового коллектива, не выполняются усло-
вия колдоговора и т. п. Это позволяет ликвидировать конф-
ликтные ситуации во внесудебном порядке, то есть без об-
ращения в суд.

К СВЕДЕНИЮ: Трудовой арбитр Климовичского района —
* КВЕТКОВ Анатолий Александрович. Место работы, долж-

ность - заместитель директора по идеологической работе
ОАО «Климовичский комбинат хлебопродуктов». Контактный
телефон 802244-58754.

В Беларуси гражданская инициатива «Справаводства
па-беларуску!» («Делопроизводство по-белорусски!») в
рамках общенациональной кампании «Зробім лепш!»
(«Сделаем лучше!») начала кампанию по расширению бе-
лорусскоязычного делопроизводства в гражданском
судебном производстве. Вот что сообщает об этом
telegraf.by.

«Каждый год в белорусские суды гражданами подается
около двух миллионов гражданских исков, большая часть
которых имеет технический характер, либо не требует при их
составлении больших юридических знаний. Поэтому мы ре-
шили в течение нескольких месяцев составить 40-50 приме-
ров основных исковых заявлений по-белорусски и выложить
их для свободного скачивания в наших сообществах в соци-
альных сетях и сайтах», — сказано в присланном Телеграфу
сообщении инициативы.

«Это прямая выгода, потому что не нужно обращаться к
специалистам и платить им за услугу, а сделать все самому,
сберегая при этом деньги. Учитывая это, уверен, что приме-
ры разработанных белорусскоязычных исковых заявлений
будут пользоваться спросом, а поскольку они составлены
по-белорусски, то и заполняться будут в большинстве случа-
ев по-белорусски. Тем самым будет расширяться белорус-
скоязычное делопроизводство, расширяться использование
белорусского языка, а жизнь белорусов хотя бы в некоторых
моментах получится сделать лучше», — отметил Игорь Слу-
чак, автор идеи гражданской инициативы «Справаводства
па-беларуску!».
Скачать первые белорусскоязычные исковые заявления

уже можно по ссылке http://vk.com/belisk. Через некоторое
время планируется запустить специальный сайт.

ЗАПИСИ В КНИГУ ЖАЛОБ
В ИТАЛЬЯНСКОМ ОТЕЛЕ
* Американцы: Ужасный отель. Здесь в лифтах наку-

рено!
* Русские: Странный отель. В лифтах почему-то зап-

рещается ездить в смокинге. Так и написано всюду: «No
smoking!» Хорошо, хоть курить можно!

* Американцы: Ужас! У нас в номере несвежие поло-
тенца!

* Русские: Кошмар! У нас в номере такие же полотен-
ца, как и год назад. Нечем пополнить домашнюю коллек-
цию!

* Американцы: В номере так много непонятных кно-
пок, что пришлось постоянно вызывать служащего
отеля.

* Русские: В номере много непонятных кнопок, в кото-
рых нелегко разобраться. Наверное, они сломаны, ведь
в номер одновременно приходят служащий, уборщица,
официант и спасательная бригада. Под звуки радио, кон-
диционера и пожарного извещателя.

ИСКОВЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ
НА БЕЛОРУССКОМ ЯЗЫКЕ

ШТРАФ
ЗА ПРАЕЗД «ЗАЙЦАМ»
ПАВЯЛІЧАНЫ
28 жніўня ўступілі ў сілу змены ў Кодэкс аб адмініст-

рацыйных правапарушэннях. Згодна з імі, штраф за па-
ездку «зайцам» ва ўсіх відах гарадскога транспарту па-
вялічыўся з 0,2 да 0,5 базавай велічыні (з 20 да 50 тысяч
рублёў). Штраф за безбілетны праезд у электрычках
вырас з 50 да 70 тысяч рублёў.

http://vk.com/belisk

